

PEZZI CRISTOBAL, P.: *Pasa y limón para los países del Norte. Economía y fiscalidad en Vélez-Málaga en el siglo XVIII*. Prólogo de Siro Villas Tinoco. Málaga, Servicio de Publicaciones de la Universidad de Málaga, 2003.

Ejemplar de 313 páginas, bibliografía incluida, en que la autora se desliza entre la Historia local-regional y la historiografía microhistórica que altera la escala de observaciones con el fin de mostrar factores difíciles de reparar en ellos. De este modo, fenómenos como el medio físico o el entorno urbano revisten un significado específico de los que extraer generalizaciones más amplias, lo que conlleva definir el entorno económico de Vélez-Málaga en el siglo XVIII en torno a una estructura comercial centrada en la exportación de diferentes productos agrarios a la Europa atlántica. ¿Cómo actuar en estos casos?, reduciendo a escala los rasgos específicos de realidades particulares, lo que permite acceder al juego de espacios restringidos. En este sentido, la obra no cae en la actividad retórica de textos y acontecimientos, sino que se centra en lo particular e individual (las dehesas, la red viaria, rentas e impuestos...), sin rehuir la descripción formal o el conocimiento de lo particular.

Este tipo de actuación conduce como segundo instrumento de investigación al método comparativo, un análisis válido en este tipo de historia de ámbito más o menos reducido en el que prima la visión heterodoxa e instrumental de la comparación en busca de algo más que similitudes y ponderando desacuerdos entre medios sociales o periodos más o menos artificiales. En concreto, el libro secunda algún que otro trabajo, como es el caso del de Quintana Toret (*La crisis municipal de Málaga en el siglo XVII (1590-1714)*), una Tesis Doctoral desgraciadamente no publicada. Método comparativo que posibilita hipótesis y generalizaciones explicativas, permite análisis definidos según criterios conceptuales consistentes y es de gran utilidad en estudios monográficos ya que permite distinguir rasgos primarios y particulares al diferenciarlos de los ocasionales de otras observaciones.

Este es el fondo de análisis de una comunidad local en el Setecientos, el de una comarca, la Axarquía, que recalca en el marco jurisdiccional de su capital Vélez-Málaga. Todo aderezado con lo que sella el marco agrario que enfatiza su paisaje o la mediación que suponía la actividad pesquera y el tópico de lo que suponía la salida al mar en aquella economía.

Juan Sanz Sampelayo